

Le Coq Pelaud

lecoqpelaud.com

Les Guerres de 14-18 et de 39-45 au front et au pays

Apremont, les Eparges, Champagne, Verdun et la Somme

LA TOTALE POUR JEAN GRANGE

Le cordonnier Gabriel Grange et son épouse, Antoinette Blanc, ouvrière en soie, vont voir partir à la guerre de 14-18 leurs quatre garçons. L'un n'en reviendra pas : Jean, le plus jeune, qui sera tué à Beuvraignes dans la Somme, à l'âge de 25 ans, le 28 septembre 1916. Comment aurait-il pu revenir vivant ? Il fut de toutes les grandes batailles si meurtrières : à Apremont, aux Eparges, en Champagne, à Verdun et pour clôturer le tout dans la Somme. Voici le récit de campagne des quatre frères Grange d'après leurs fiches Matricule, les Historiques et les JMO de leurs régiments. En complément, nous publions des extraits du carnet de guerre d'Edouard MATTLINGER du même régiment que Jean.

Quand Jean Grange se présente en 1913 au conseil de révision, le jeune agriculteur est « ajourné un an pour faiblesse ». Il est tout de même incorporé un mois après la déclaration de guerre, le 8 septembre 1914. Il se retrouve au 171 Régiment d'Infanterie à Belfort. Sans doute, pour y faire d'abord ses classes. Quand rejoint-il son unité sur le front ? Nous ne le savons pas, mais le 15 décembre, il obtient ses galons de caporal. Ce qui signifie qu'il a vite conquis la confiance de ses chefs.

FORET D'APREMONT

Depuis le 30 septembre, le 171 RI combat dans l'immense forêt d'Apremont : à

Marbotte, dans les Bois d'Ailly, du Bois Brûlé, de la Tête à Vache, etc ... En janvier, la neige rend la vie encore plus dure. Les premiers jours de mars, le régiment est enfin relevé et se porte à l'arrière sur Vaucouleurs, mais le poilu Jean Grange est versé au 132 RI qui se trouve aux Eparges.

Nous ne connaissons pas la raison de ce transfert, mais vu ses pertes, le 132 RI, d'après son JMO, a été renforcé par 2 970 hommes entre le 16 mars et le 24 avril, dont plusieurs du 171 de Belfort. Parmi eux, un père de famille de quatre enfants, Edouard Mattlinger, qui a pris soin de noter dans un carnet de

suite p. 2

VERDUN

LA VOIE SACRÉE

La conférence du lieutenant-colonel Giraud a été bien suivie et bien appréciée.

Voir page 4.

COMMEMORATION DU 11 NOVEMBRE

La commémoration de l'Armistice du 11 novembre 1918 a rassemblé cette année encore une nombreuse assistance.

Voir page 4.

LE MONUMENT 14-18

Le monument de la République a vu cet été un bout de la plaque 1916 tomber. Une rénovation s'impose.

Voir page 4.

DON AU COQ PELAUD

C'est le moment de soutenir financièrement le Coq Pelaud.

En 2017, comme en 2016, et pour sa treizième année d'existence, le journal compte sur ses lecteurs pour continuer à paraître.

Voir page 4.

Réédition de "Chronique des années sombres 1940-1944"

Le livre de Joseph Besson vient d'être réédité par son fils Lucien. Dans cet ouvrage de 260 pages, illustré de nombreuses photos d'époque, Bertrand -le nom de Joseph Besson dans la Résistance- raconte avec talent et passion l'histoire de la Résistance dans le secteur de Saint-Symphorien, dont il était responsable. On y trouve notamment la liste de ceux qui s'y sont consacrés, parfois au péril de leur vie : Etienne Billard, Emmanuel Clément, Antoine Fayolle, Louis Cézard. On y découvre aussi l'histoire risquée des parachutages et du scratch des aviateurs américains à Duerne. Ce livre, d'une belle qualité d'impression, répondra à l'attente de ceux qui ne pouvaient se le procurer, car il était introuvable. Il devrait donc trouver place dans toutes les familles qui souhaitent que les générations futures connaissent l'histoire de leur pays.

En vente (33 Euros) à la **Librairie "Les Sens des Mots"**, grande rue St-Symphorien-sur-Coise, 04 78 44 41 99. sens-des-mots@orange.fr. ATTENTION : tirage limité.